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О ТЛИ ЧН И К -ЗН АТН Ы Й  ч е л о в е к
Через месяц все трудящееся населе

ние нашего необ’ятного Советского Со
юза, рабочий класс и все лучшее из 
крестьянства и интеллигенции капита
листических стран будут праздновать 
годовщину Октябрьской революции. 

Ш ирятся ряды ударников и к славной 
годовщине Октября вырастут новью 
сотни тысяч, миллионы ударников, сво
им трудом творящих благосостояние и 
укрепляющих обороноспособность на
шей страны.

Исключительные по важности и слож
ности задачи стоят перед советской 
высшей школой: воспитать людей поли
тически грамотных и идейно вооружен
ных, воспитать в них все те начества, 
которые необходимы будущим команди
рам социалистического производства.

Эти качества могут быть приобретены 
и приобретаются в напряженном труде 
лучшей части профессорско-преподава
тельского коллектива и студенчества. И 
в наших рядах есть люди, которые в 
большевистской борьбе за знания, гото
вя из себя инженеров лучших в мире, 
являются теми, кем мы должны гор
диться, у кого мы должны учиться 
большевистскому умению работать. 

Звание —  лучший ударили учебы, от
личник—ко многому обязывает, Обязы. 
вает его носителя работать завтра луч
ше, чем сегодня, учить других своим 
методам работы, обязывает руководите
лей нашего института и факультетов 

/  знать наших лучших людей, окружить 
их вниманием и заботой, создать все 
условия, необходимые для их дальней-! 
июго всестороннего роста.

Сейчас, после напечатания в «Инду-! 
- стриальном» статьи «Непризнанные ге

рои», и после того, как вопросами ра-! 
боты с отличниками занялся лично дч. 
ректор института тов. Тюркин, этим во
просам начинают уделять больше вни
мания. На страницах нашей газеты от- ( 
личинки делятся опытом своей работы,1 
пред'ясляют дирекции, деканам и обще
ственным организациям свои требода. 
ния. выполнение которых сможет дать 
им возможность еще плодотворнее ра
ботать. ' I )» г

В середине октября дирекцией и ре
дакцией «Индустриального» будет со
зван слет ударников учебы. Этот слет 
должен пройти под знаком усиления 
внимания и помощи в росте отличников.

Страна, рождающая героев-рекордсме
нов на шахтах и  рудниках, на фабриках 
и заводах, на социалистических полях 
нашей великой родины, может и долж
на создать их и в кузницах кадров, в 
вузах и втузах, в нашем громадном Ин
дустриальном институте. Нужно умело 
их выявлять и помогать им расти, нуж
но всю нашу работу проводить под 
знаком нового этапа социалистического 
соревнования—соревнования освоения.

Выступая в колоннах октябрьских 
демонстрантов, мы можем рапортовать 
о новых успехах, успехах, которые дол
жны быть умножены в нашей дальней
шей работе.

УЧИТЬСЯ НА ОПЫТЕ 
Р А Б О Т Ы  Л У Ч Ш И Х

Правильно заявляет газета «Инду
стриальный», что работа ео студентами- 
оглич никами нашем институте — за
бытый участок. Отличниками, их рабо
той и жизнью не интересуются ни де
канаты, ни кафедры, роль которых в 
развитии интересов и способностей от
личников огромна. Не может похвалить
ся показом лучших ударников и сама 
газета «Индустриальный». Между тем, 
на опыте работы отличников надо учить 
молодежь, пришедшую в институт в 
этом году. *’

Почему у нас в институте не прове
дено ни одной конференции отлични
ков? Об этом не позаботились ни ди
рекция, ни -профком. Между тем, это по
могло бы отличникам встряхнуться от 
замкнутости. Я предлагаю проработать 
вопрос о созыве конференции отлични
ков в дирекции и профкоме и немедлен
но начать подготовку к этой конферен
ции на факультетах. Подготовку и про
ведение конференции надо приурочить 
к встрече ХУШ годовщины великой Ок
тябрьской революции — дню, когда мы 
должны рапортовать о первых итогах 
своей учебы в этом учебном году,

Е. ТРУНИ Н А, гр. мет -  410

КОГО СЧИТАТЬ
О Т Л И Ч Н И К О М ?

Обычное представление об отличии-) 
ках-студонтах- слагается из суммы оце
нок по отдельным предметам. На самом 
же деле проблема студента-отличника 
ждет своего решения. Не оторачивая 
значения оценки, надо пойти и дальше 
ее. В вузе возможен такой случай, ко
гда студент, особенно старших курсов, 
начинает работать над предметом, из
бранным им в процессе учебных заня
тий, уделяя ему все свое внимание и 
весь свой возможный бюджет времени. 
В этом случае все или ряд смежных 
предметов он будет прорабатывать на 
обычном уровне, а избранньй предмет
на уровне начинающего научного ра
ботника.

В таком студенте можно видеть бу
дущего -научного работника, избравше
го своей специальностью предмет, особо 
выделяемый в процессе учебной рабо
ты. Как быть с таким студентом? Мож
но и нужно ли его выделять как отлич
ника? Положительный ответ на поста
вленный -вопрос можно дать в том слу 
чае, если профессороко-нреподаватвль 
ский состав будет стараться выявлять 
такого рода работников и будет их вы
ращивать, «как садовник выращивает 
облюбованное им дерево» (Опалин).

При теперешнем учете и определении 
отличника профессору дают «готовую 
продукцию», которая определена оцен 
вой более 4. В соответствии с этим на
блюдается значительный, отсев молод
няка, выдвинутого на научную работу. 
Надо добиться того, чтобы движение 
отличников не только шло снизу и ре 
гистрировалось делопроизводством фа 
культетов, но вместе с тем и организо
вывалось сверху, чтобы кафедры могли 
сами систематически подготовлять и вы
ращивать научные кадры. Это кисет 
место и теперь, но едва ли достаточно 
Надо пересмотреть методы определения 
отличников и может быть надо будет 
отказаться от того, чтобы всех пятероч
ников огульно зачислить в отличники. 
При другом подходе могут быть 'слу
чаи, когда за несколькими пятерками, 
при наличии многих троек, скрывается 
действительный отличник, потенциаль
ные возможности которого может 
вскрыть и реализовать соответствующая 
кафедра.

Прел, эконом-политики ФОКИН

Привезли новую партию учебников Фото ЛЮ БОШ 1Щ ,

Вопрос поставлен 
С В О Е В Р Е М Е Н Н О

Вопрос о работе со студентами-отлич- 
ннками поднят в газете «Индустриаль
ный» своевременно. Это безусловно один 
из важных вопросов работы кафедр. 
Наиболее жизненной и эффектной фор
мой .работы - с отличниками мы считаем 
создание технических кружков из сту
дентов по основным наукам.

Такие кружки были организованы при 
нашей кафедрр в прошлом году. Опыт 
показал, что лучше всего работу круж
ков строить на ажтйвной деятельности 
самих студентов, поручая им делать 
самостоятельные доклады, рефераты, 
исследования. При. чем ато-трвбует ,ТйРт. 
ного и постоянного руководства их ра
ботой со стороны преподавателей спе
циалистов в данной области. Целесооб
разно также иногда давать студентам 
Самостоятельные лабораторные работы.

Что касается определения звания «от
личник», то здесь следует остерегаться 
формального подхода к живым лЮдош- 
етудентам. Безусловно, отличником сле
дует считать способного, грамотного, 
упорно работающего над собой студен
та, Нет никакой беды,- если в отличных 
оценках такого студента появится «трой
ка» или «четверка». Тем более неверие 
по нашему мнению практика снятие  
способных студентов со стипендии, если 
они то какой-либо причине (часто слу
чайно) получили неудовлетворительную 
сценку. И в том и в другом случае не
обходимо глубже и внимательней изу
чать - каждого студента со всеми его 
способностями. ■

Проф. Д . Н. МОНАСТЫ РСКИЙ  
кафедра аналитической химии

ОБСЛУЖИТЬ ПОКУПАТЕЛЯ
Мы, работники прилавка, присоединя

емся к общей радости, охватившей тру
дящихся Советского Союза по поводу 
понижения цен на хлеб и другие про
дукты питания и отмены нормировки 
на продукты, остававшиеся до сих пор 
нормированными.

Теперь настало время непосредствен
ного перехода к свободной продаже 
всех продуктов. Для этого нужно иметь 
товары: мелкий разновес, подготовить 
Инвентарь,' вычистить его, сейчас же за. 
купить недостающий инвентарь, прове
рить, дооборудовать—если это нужно,— 
рабочие Цвета под масло, мясо, мясо- 
продукты, рыбу, сахар и жиры, запас
тись оберточным материалом и наконец 
обеспечить необходимый ассортимент 
товаров в нужном количестве. Надо вы
весить об’явления о свободной продаже 
продуктов.

Более квалифицированные работники 
должны передать свой опыт техники 
отпуска, обращения и хранения Товаров 
менее квалифицированным.

О первых же дней надо изучать 
спрос и вкус потребителей. На основа
нии этого спроса нужно иметь товары 
бесперебойно. Здесь будет иметь также 
свое значение умелая выставка товара, 
информация о сортности и цене каж
дого товара в отдельности.

Основная задача советского работника 
прилавка— это самым внимательным об
разом обслужить потребителя. Теперь 
особенно это. надо иметь ввиду, ибо 
(ир вкрапленный) покупатель ушел. Ива. 
че мы растеряем всех своих покупате
лей. иначе грош нам цена, как советским 
торговцам.

Зав магазином № 8 ЗОН ЛИИ
Б А К Ш А Е В  Ив.

П Е Р В Ы Е  Д Н И  Т О Р Г О В Л И  Б Е З  К А Р Т О Ч Е К

Непривычно, но хороша
Магазин № 6. На црйлавке мясного 

отдела расположены жирные куски мя
са всех сортйв. Продавщица т. Виногра
дова—мясник с 8-летним стажем—бы
стро и уверенно отпускает Товар, На
на ней грязный халат, мраморная до
ска на прилавке побита, стены гряздй® 
и облезлые. На стенах кубические мо
лочного цвета плафоны, но они тем
ны,—в них нет ламп, и два ш  н®* раз
биты.

За первый день свободной торговле 
было продано 100 килограммов мяса, 
35 кг масла, десятки килограммов вет
чины и колбасы.

У прилавка толпятся домохозяйки:
— Теперь совсем хорошо жить ста

ло,—говорит т. Полубелова,—жена ра
бочего ЛТА,—Я раньше мясо нечаст® 
видела, а сейчас каждый день поку
пать можно. Я вчера мужу мясной' 
обед и ужин сделала, и сегодня еш 
требует—понравилось.'

— Я вчера все магазины обегала, —  
подхватывает другая,—все непривычно 
как-то. Все есть, в &  продают и карто
чек не требуют.

— Непривычно, зато хорошо,—попра
вляет ее третья.

Магазин № 1. Торговля идет слабо.
— И неудивительно,—говорит завмаг 

г. Быстров, покупатель теперь ношах 
разборчивый. Ему не только, чтобы То
вар был, но и чтобы магазин был кра
сивый, А у нас—сами визите—не ос»-
0€ННО

Действительно, вид* неприглядный- 
Облезлые стены да сложенные в пира
миды пыльные коробки—вот все убран
ство магазина. Перед магазином—огром
нейшая лужа. Кто' пойдет., сюда, если. 
у самого института прекрасно оборудо
ванный магазин. ' _

Сейчас основная зайача оовВтске» 
торговли —  культурное обслуживание 
потребителя. М. А .



ЗАЧЕТЫ ПО ПРОИЗВОДСТВЕННОЙ п ра к т и к е
в систему повседневной работы
ПРАКТИКАНТЫ НА ЭКЗАМЕНЕ

14 го-ют третьего .курса металлурги- как это оказалось на факультете сей-
ноского факультета заканчивали про. 
шедший учебный год. будучи на обще, 
металлургической' оройзводотвевнрй 
практике. Огромное значение пратики в 
деле оформления будущего советского 
инженера поставило перед факультетом 
задачу приблизить практику и инсти
тутским учебным программам и до
биться максимального использования на
блюдений на заводах для углубления 
знаний, полученных в институте. С 
другой стороны, требовалось повысить

час.
, На зачетных экзаменах, однако, рабо
та групп на практике отражается да
леко не полностью. Группы могли бы 
рассказать о большой массово-воспита
тельной общественной работе, которую 
они провели на заводах. Они показали 
бы множество вдохновенных отэьвов о 
своей работе от заводских организаций 
и директоров заводов. Однако, об этом 
на экзамене не опрашивают.. Об этом

ответственность студентов за качество скажут итоги конкурса групп бывших 
освоения программ. производственной на практике, которые: сейчас , подводит 

факультет.
Н. СЕМЕНОВ

НОВЫЙ МЕТОД ОПРАВДАЛ СЕБЯ
Еще в прошлом учебном году гй, ка 

федре электрометаллургии цветных ме
таллов при просмотре учебного плана 
подвергался обсуждению вопрос о сту
денческих практиках и их значении в 
общей подготовке студента и задачах 
преподавателей — руководителей прак
тики.

Преподаватель в первую очередь дол
жен быть руководителем учебы на 
практике. Он должен работать над тех
ническим воспитанием студента и по 
м-огать ему ориентироваться в подчас 
незнакомой ему обстановке.

Фото Коновалова

практики и .улучшить руководство ею 
со  стороны ̂ факультета. ..

С этой целью.”’ деканат факультета 
предпринял в качестве опыта проведе
ние зачетных экзаменов по практик®.
.Первые экзамены, проведенные на-днпх, 
показали хорошие результаты. Так, в 
группе М-405 ив 20 Оценок — 3 «отлич- 
нр» и I  «хоройгё»,,в группе М-410 Толь
ко трое’ сдали на «удовлетворительно», 
остальные «хорошо» и «отлично». В 
группе 414 — 4 «отлично» и 4. «удовле
творительно». Во всех группах нет ни 
одного провала.

- Студенты, побывавшие на практике, 
привезли - с наших' «адиалистических 
заводов множество- производстве.нно- 
тконических новостей и- с увлечением 
рассказывают о них .  на экзамене.
Здесь говорят. о свинце и инструмен
тальной стали, о серебре н чугуне; чер
тяг эскизы ' электролизов в конвертеров 
коТрелей и блюмингов. ■ *

Зачетные экзамены по практике 
вскрывают и недостатки отдельных 
студентов, групп и организаторов праи-|
тики. У студенток гр. М-414 Голынской] На зачете по практике у металлургов. Слева доц. Фронтинский, справа—зав. 
и Прохоровой плохо дело с- эскизами, ЦПП тсс. Таубин
деталей и аппаратов свгшцовонцннково-го 
производства. ' ... .
• Доцент факультета' А. И. Журин счи
тает, что в дальнейшем необходимо 
продолжать посылку на практику вме
сте с группами руководителей практи- но организовать товарищескую
ии преподавателей факультета. В П0М0ЩЬ отстающим ребятам. Особенно 

качестве обектов для практики СЛ̂ У  | заметно это было в 254 группе, 
выбирать заводы с-большим разнообра- „
зием процессов. В этом смысле совсем В. течение всего учебного года там 
не удовлетворяет требованиям завод, велась систематическая работа по под- 
им, Молотова .в Москве, об’единяющий (тягиванито отстающих, при чем ни 
в себе узкий цикл переработки отходов |один ид СИДЬНЫХ комсомольцев не отка- 
медного, производства. Что касается за- •
четаых экзаменов по практике, то по «палевг. от этой почетной нагрузки, 
мнению А. И. Журбина их следует про- °  результате работа не пропала да- 
водить Тут же после окончания практи- ром и бывшая 154 группа блестяще 
жй, а не через 2 с  половиной месяца, вышла без единого академдолга к ново

му учебному году.
' Понятно, что высокая успеваемость 

достигается, правильно организованной 
работой, но подчас время тратится не
рационально.

В конце прошлого учебного года в 
156 группе было проведено производ
ственное совешание совместно с  препо
давателем Федоровым я ироф. Безико- 
вич. Выяснилось, что рабочий день не

Р А Б О Т Е  С Т У Д Е Н Т А —  С
Опыт прошлого года показал, что мож-

Р Е З У Л  Ь Т А Т
непродуманного
планирования

По плану Й1Ж1 металлургического фа
культета группы М-414 и М-415 после 
зимних каникул . должны пойти на вто
рую практику Практика эта будет иметь 
уже специальный характер, так как бу
дет проходить на завбдах по электроли- которых студентов загружен таи, что

тута и газета «Индустриальный» дол
жны научить студенчество, как правиль
но загрузить свой .учебньй день, как 
деганизовать свою работу так, чтобы 
подготовить из себя лучшего в мире 
советского инженера.

Комсорг 5 потока II курса 
КУЗЬМ ИН

Преподаватель должен быть прикреп
лен к группе и должен обслуживать не 
больше 2 предприятий. Руководителя 
практики на местах из местных работ
ников должны быть тщательно подобра
ны и должны согласовать план препо
давания с кафедрой. Кафедра высказы
валась также за необходимость экзаме
на на практике.

С этими предо ссылками по кафедре 
ЭЦМ были направлены на практику 2 
группы — № 415 в Москву на завод им. 
Молотова и № 414 в г. Орджоникидзе 
ка завод Кавщинк. Руководителем от 
кафедры был А. И. Журин.

Результаты практики оказались неиз
меримо выше результатов предыдущих 
лет.

В гр. 414 студенты при опросе дока
зали хорошие познания не только по 
основному производству — их специ
альности, но -и по всем смежным произ
водствам. В среднем вся группа имела 
полное представление о методах пыле
улавливания, утилизации газов и про
изводстве серной кислоты и т. д. Боль
шинство отчетов сопровождалось гра
мотными схемами и эскизными зарисов
ками. Это очень важно. Огудент обязан 
научиться делать зарисовки с натуры, 
тогда он их лучше запомнит, легче в 
них разберется и научится грамотно 
выражать свою' конструкторскую мысль.

Проведение экзаменов по практикам 
считаю безусловно полезным и необхо
димым мероприятием. Это сразу пока- 
зьеает степень восприятия тем или дру
гим студентом виденного на практике, 
а также качество руководства со сто
роны кафедры и связь прочитанных 
курсов с заводей ой жизнью.

Некоторые отчеты были сделаны юб- 
равцово, Достойны быть отмеченными 
отчеты тт. Нейман, Седенкова, Ишмае- 
ва, Гринзайд и Болотова.

Проф. Ю. ЬАЙМАКОВ

КАКИМ должен быть староста?
Кем должен быть староста в группе—  | ответное совещание, ие выясняет да 

регистратором посещаемости и продав-[одного из больных вопросов с  деканом, 
цом тетрадда? Или . он должен быТыдаже ие доводит до сведения декана о 
организатором дисциплины, руководите.! аеПолвиваа в группе, предпочитая за
лей всех начинаний группы, направлен. 1 малч-ивать их. В слабой диощгалишгро- 
ных к успешному выполнению учебньй |ванности группы значительная часть Би
планов, связующим звеном с деканатом ны ложштея на Поварюова. мутгтра и гру. 
факультета' дли устранения всех неио- бость которого -эдва ли на кого может
лвдож в учебе?.

Староста назначается детсадом, но дол
жно Ли это' означить 'его цесмешшюеть

подействовать) а личный пример ше из 
блестящих — он сам опаздывает на 
лекции и пользуется своим положением

Поэтому вопрос О плановой работе ности из юда в год. Как правило, рабо

Щ — ду тем старостами часто бьаают сту. 
-зу , расплавленных содей — .основной,на нультобслуживание в шестидневку[денты,совершенно непригодные для ру- 
нашей специальности. остается 1,5 часа, куда входит баня, кооддства группой, и все-таки ада оста.

Практике должен предшествовать тео- театр, кино, литература и др. ются в' этой «адмшиотративной» долж
ретичеокий курс по электролизу рас
плавленных облей: Однако деканат так 
«-планировал учебную программу, что мы 
поедем на практику, не прослушав это
го курса н будем слушать .его после 
'практики Кафедра ЭЦМ во главе с 
лроф. Ю. В. Баймаковым поддерживает 
мнение группы о необходимости пере
несения практики на весенние месяцы 
(май—июнь), т. е. после проработки тео
ретического курса. Однако, деканат не 
считается с этим мнением и считает, 
что «план-дё нарушить невозможно», 
так как у этих групп вслед за специ
альной практикой следует йреддиплом- 
яая в результате, мёл, группы будут на 
практике по'дряд 7 месяцев (с переры
вом на 2 мееяца%летних каникул), что 
по мнению деканата недопустимо'.

Следует ли из-за этого снижать ка
чество специальной практики и итги 
ла. завод, не проработав теоретического 
курса?

Д . НЕЙМАН, А. ДЕВЯТКИН

и Общестзейную бес-шнтрош1ыность? Мейс- входит в аудиторию ел время занятий,
разговаривает в часы проработки. Его 
общественная: дасципшина. еще (хуже

«ИНДУСТРИАЛЬНЫЙ »

студента является вопросом, над. кото
рым необходимо серьезно подумать. На 
отдельных примерах можно показать, 
насколько это выполнимо.

Лобазников, комсорг 253 гр. имеет сред
ний балл 4,41. Его рабочий день строго 
распланирован: сколько уделить време
ни на предварительный беглый про
смотр материала перед лекцией, сколь
ко на углублённую Проработку дома, 
на общественную работу, сколько на 
культурные нужды.

Кроме того, Лобазников постоянно 
применяет Новые формы работы, читает 
статьи видных профессоров, о том, как 
надо работать над собой, как распре
делить свой рабочий день и т. д.

Сейчас, когда курс теоретических наук 
усложняется, особо серьезно стоит во
прос о системе нашей работы.

Методический кабинет нашего инсти-

та старост никем не контролируется, в 
деканате об их деятельности судят по 
чистоте группового журнала. Деканы не 
собирают старост, не беседуют с  ними. 
Можно прямо- сказать, что .вег (хорошей 
группы с плохим старостой и едва ли 
группа будет отсталой с  активным и 
инициативным старостой.

Кем же должен быть староста в груп
пе? Каковы наши старосты?

Отригдоельным примером может слу
жить староста гр. ®19 Электросварочного 
факультета: А. Поваркор. Все свои обя- 
гандости он видит только в отметке ш>: 
сещаемости и грубых окриках. В этой 
групп© много неполадок и органиэацн- 
оннык, и методических: слаба дисципли
на. неудачно составлено расписание, не
удовлетворительно прорабатывается ряд 
дисциплин, отсутствуют программы и 
т. д.

Между тем Повариов не только сам не 
проявляет инициативы к устранению 
этих недостатков, но и игнорирует все 
требования студентов: упорно отказы, 
ваегся горовести групповое ггроизврд.

Например 25 сентября он не только сам 
не явился на общефажультетокое нроф- 
-союзное собрание, но и студентам скрыв, 
шимся в чертежном кабинете-, автори
тетно «разрешил» не ходить на собра
ние под предлогам консультации.

Основной принцип соцсоревнования —  
высокое качество учебы в группе боль
ше не вспоминается. Сам -староста но 
раз обрушивался на тех из своих сту. 
дентав, которые выполняли домашние 
задания лучше (других, В его понима
нии—«делать лучше всех — подло». В 
результате соцсоревнование заглушено 
глухим завистничеюФвом старосты. В 
прошлом Швартова уже разоблачали в 
-стенгазете ва аратничество и списыва
ние контрольных работ. И несмотря на /• 
такое пювеиенне Йоваркюва он продол. /  
жа-ет оставаться старостой, только по
тому, что является .административным» 
назначенным лицом, а не выборным.

Мы ставим через «Индустриальный» 
на обсуждение вопрос о старосте. Во 
всех ли группах со старостами благо» 
попучно? к

П. Пластинов, Г. Пейсиков 
В. Шкаликов |



Может ли Навара 
бит ь ударником?

Навара (гр. 433 ЭМФ) сильный сту-

К Р А С Н О И А Р  
ЗАМЕЧАТЕЛЬНОЕ ПОГЮЛНЕНИЕ

Наша Красная армия, армия в сору- 
дент, занимается хорошо. Но в отно- женного народа страны  Советов, за по
тении общественной работы дело об- слвдние годы обогатилась замечвтвль* 
стоит плохо. В бытность иа 2-м курс?, ной тахинной. Для овладения атой тех- 
Навара был 'избран членом профбюро никой наш а армия вырастила замеча- 
ЗМФ. Ему поручили кулмсевтор. тельные кадры бойцов и командиров. 
Э ту работу Навара провалил и был ! Прошедшие маневры (Киевского военно-

ки к призыву сдал нормы (ГТО и Г00. 
Он с гордостью говорит, что зачислен 
во флот и  в скором времени будет «бо  
ронять границы нашей родины.

Фото Коновалова

снят.
На 3-м курсе Навара по академиче

ским показателям впереди, но труппа 
не считает его ударником, как не не
сущего общественной нагрузки. ,В кон
це года Навара решил сделаться «вели
ким общественником», он согласился 
собирать членские взносы по группе и 
распределять ордера.

Вот я  4-й курс. Навара скоро—инже
нер. Группа выдвигает его на более 
ответственную работу —  по кассе взаи
мопомощи ЭМФ. Навара заявил, что на 
эту даботу не пойдет.

Воппос ставился яа труппе я  
под воздействием общественности йз’яв 
ляет согласие работать — вернее схо
дить в кассу взаимопомощи! с тем, что 
бы поплакать там. ртвильнуть от рабо 
ты. Групповые и факультетские собра 
ни я Навара не посещает.

Группа (заклеймила поступок Навара, 
как дезертирство - от общественной ра- 
работы. Таких «ударников» нужно разоб
лачать и показать другим, что проле
тарскому Инженеру нужно <знать не  
только технику, но и быть хорошим об
щественником и способным организато
ром.

Н о поручению группы  САВЧЕНКО

Д В А  ПРЕПОДАВАТЕЛЯ—  
Д В А  М Е Т О Д А
'Первые дни учебы в институте мне 

показали,1 что не все наши преподава
тели относятся ка к  следует ,к своёму 
делу. У нас в группе 132 можно срав
нить тов. Никольскую (математика) и 
тов. Струве (физика). Первая — на 
групповых занятиях первым долгом 
проверяет, как усвоен материал, читае
мый на лекции, после чего этот мате
риал закрепляется решением задач. Она 
старается выявить все непонятное сту
дентами, чтобы сразу же дать раз'яс- 
нение.

Другое дело у  тов. Струве. Он ни
когда еще не подготавливался и заня
тиям с нами. Первый вопрос, который 
он  задает в группе, зто—«какая это 
группа? Что вам читали на лекции? 
Чем мы занимались 1в прошлый раз?

Как усвоен материал студентами, что 
для них непонятно было на лекции —- 
об этом ни Ьлова. Если же вызванный 
к доске студент немного замнется, или 
напишет не ту  формулу, какую сле
дует. то раздается крик:

— Что вы пишете? Скоро ли вы на
учитесь писать как следует?

ПЕТРО В, гр . 132 ОТФ

то  округа наглядно показали, каких чу
дес могут достичь люди, овладевшие 
техникой. Наши доблестные, летчики, 
танкисты, парашютисты, артиллеристы 
и представители многих десятков дру 
гих профессий нашей армии — это луч 
шие силы рабочего класса и колхозно
го крестьянства, лучшие сыны 'нашей со
циалистической родины.

Наша Красная армия достигла необы
чайных успехов.

Успехи эти — отражение неизмеримо 
возросшей мощи нашей страны, мудро
го руководства нашей большевистской 
партии.

За последние годы непрерывно и по
следовательно меняется уровень поли
тической грамотности. призывников, их 
общей подготовки, подготовки по воен
ным предметам. Сегодняшний призыв
ник —  это ударник производства или 
ударник Колхозных полей, это человек, 
овладевающий высотами техники, соз
нательный строитель социализма.

Именно такие люди и нужны Красной 
армии, именно они в совершенстве смо
гут овладеть сложнейшей Техникой сов
ременного боя, смогут быть надежной 
защитой наших границ.

Фото Любощиц

Тов. Пожара

Тов. Константинов
- Армия готовит к призыву достойную 

встречу. Замечательному пополнению 
нашей доблестной Красной армии —  
наш  большевистский привет.

Я  Г О Р Ж У С Ь  
ЗВАНИЕМ КРАСНОАРМЕЙЦА

Я стремлюсь стать бойцом нашей доб* 
лестной и  непобедимой Красной армии. 
Я давно мечтал о  том. чтобы стать уме
лым водителем боевых машин, и вот 
эта мечта осуществилась — я вступил 
в ряды Красной армии. Я глубоко этим 
горжусь, я знаю, что Красная армия 
ш кола/ в которой подготовляются не 
только мбтние бойцы, но и сознатель
ные борцы за дело коммунистического 
общества. Для того, чтобы носить по
четное звание бойца Красной армии, 
надо прежде всего подготовить себя, 
надо повысить свою грамотность, а 

]тавже' поднять на должную высоту свое 
Призывники тт. Константинов, Кожа- политическое образование, 

ра, Лемешко, Вечкилев—ликвидирова- Я усиленно готовился к Красной . ар-
ли к призыву свою неграмотность и 
прошли солидную допризывную подго
товку. Тов. Кожара направлен, в воен
но-воздушные силы. Это его мечта. «Я 
испытываю чувство радости, — говорит 
он, — зная, что будут в первых рядах 
защитников, нашей великой социалист^ 
ческой родины».
.Тов. Константинов за время подготов-

мки и теперь .назначен в мото-мех. 
часть.

Я с уверенностью заявляю, что руль 
танка буду крепко держать в своих ру
ках и если только потребуется, то по
веду умело в бой свою любимую ма
шину за дело рабочего класса, за дело 
социалистической родины.

Допризывник ТЯ П КИ Н  И. В.

Билет в театр 
должен дойщи 
до у д а р н и к а

Почти в каждом театре имеется ло* 
Ударников Индустриального инститл^ 
Но в ней зачастую сидят случайн 
люди, а иногда «на бывает вообще в 6 
стая. Невольно встает вопрос, кто и ца~ 
распределяет билеты. Заходим в кущ, 
турно-бытовой отдел. Там спокойно об’* 
жедяют, что вот, мал, ю 16 по 80 ее^' 
тября получили мы билетов примерно 
400 с чем-то. «А сколько точно?». Се 
сили мы. «Не знаю» — последовал от
вет.

Но вот билеты вдут ва факультеты.^ 
ОТФ. например, досталось 80 билетов. 
20 билетов пошло на кафедры, а во да! 
ли старостам групп. Кто же использо
вал эти билеты? Местные вожди—ста. 
роста, профорг, комсорг.

Почему? Потому —  об’яснили нам, что 
до сих пор на факультете нет списков 
ударников. Факультет ни разу не про
верил, действительно ли получили бале
ты "те. кто должен был получить.

Сварочный факультет получил' 12 ба* ' 
летав. Секретарь факультета вообще 
не желает заниматься этим делом, и ба
леты получает и |дашреиедяют проф
орг факультета. Это несмотря иа то, что 
был приказ дивектора о том, что рас- - 
пределением теперь должен заниматься 
сам факультет. Ф акультет не знает сво- 
их ударников и не желает заниматься 
распределением билетов ударникам, вот 
вывод невольно напрашивающийся,

Металлургический облучил 40 билетов, 
а на факультет попало только. 34, толь
ко потому, что билеты даются без рас- , 
писки, и не персонально секретарю фа
культета, а всем, кто придет туда. На 
факультете уже есть списки ударников, 
но несмотря на это билеты на  9 и 20 
сентября пропали, таи как не знали ко
му дать.
, Все это говорит б том. что на распре
деление билетов ударникам смотрят, 
как на дело, незаслуйшвающее должно, 
го внимания, и за это дело никто не не. 
сет никакой ответственности.

Мы считаем, что билеты должны вы
даваться деканатами персонально удар* 
никам. Пора, наконец, понять, что рас
пределение билетов нашим 'знатным .лю
дям —  серьезная и ответственная ра
бота. 4

р ; : к о ч и н е в

ДФ.КАН С О Х Р А Н Я Е Т  СПОКОЙСТВИЕ
Организованная в ноябре 1934 года 

специальность «электротермии» на элек
тросварочном факультете с первых 
дней своего существования оказалась в 
ненормальном положении. При ее орта, 
низации не был заранее выработан 
твердый учебный план, определявший 
степень знаний будущ его специалиста. 
Из учебного плава был упущен ряд 
предметов, необходимых для инженера- 
по электро-печам: аппаратура пеней, ав. 
тематика, пирометрия, в то-же вр^мя 
курсы высокочастотных генераторов и 
злеоро.термических процессов, (нб яв
лявшиеся основными д ля специальности1 
предметами, отнимали массу времени. 
Факт оборудования большинства метал
лургических цехов современных заводов 
дуговыми печами делают купе «дуговых 
потей» ведущим, и несмотря на это 
учебный план предусматривает прохож
дение его лишь в последние три меся
ца обучения в институте.

Улейный процесс, протекавший по 
этим программам, представлял еще бо. 
лев плачевную картину. Наиболее н©- 
■благоприяшно обстояло дело с  курсом 
индукционных печей, руководимым ин
женером Рубановым. Курс преподносил
ся слушателям в виде набора сухих 
рецептов исключительно по формулярам 
завода «Электрик» без каких либо тео.

ретических обоснований. И з курса со. 
вершенно выпал один из основных во
просов: конструкция печей. Это совер
шенно обесценивает прослушанный 
курс, н е 1 подготовляя студентов к само, 
стоятельной практической деятельности.

'Отсутствие достаточной теоретической 
подготовки у  инэк. Рубанова приводило 
к тему,' что на групповых занятиях 
студенты не получали исчерпывающих 
ответов на специальные, технические 
вопросы. Огудешты. подчас не могли 
даже получить. опенки того ими другой 
го учебника (в частности оценку каши, 
тальнейшего труда по печам Оибелева).

Подобное положение заставляло тре
угольники групп, не рае ставить (вопрос 
о б . уадрииочении учебного плана и про
цесса иереи деканатом, учебным огде. 
лом ЛИИ и лично перед проф. Гитти- 
сом. Однако, дело дальше успокаиваю, 
щих заверений не двигалось. Перед ухо. 
дом на лгэактшеу в мае 1935. г. декан 
тов. Сарафанов обещал в течение лета 
урегулировать вс© недоразумения стюм|, 
чтобы осенью учебный процесс был по. 
ставлен на.должную высоту. Но, как 
выяснилось на производственном сове
щании групп специализации электро, 
термин 27 сентября, учебный план как 
и в прошлом году страдает отсутствием

целого ряда важнейших специальных 
дисциплин. Деканат об’яеняет это .не
имением свободных часов. ню- вместе о 
тем курю ©ысошчастотных генераторов, 
являющийся вспомогательным да и 'то 
только для индукционных печей, зани
мает 4 часа в  шестидневку.

Эта отговорка тем более неуважитель
на, что по заявлению вполне иомпетент. 
кого лица — проф. Маюсим1Энкб — Ин
женер, не знающий автоматики и пиро
метрии явится беспомощньм на праи. 
тике. Если же учебный план действи. 
тельно настолько перегружен; то почему 
бы не ввести эти курсы факультатив
но? Но факультет и этого не дога
дался 'сделать.

Олимпийское спокойствие деканата 
проявляется не только в отношении 
учебного плана. Учебный процесс и ме. 
толика находятся также во власти не. 
увязок. Дело доходит до того, что ру
ководитель кафедры электро .  печей 
проф. Максименко вынужден заявить, 
что писанные программы —  одно, а чи. 
таемый студентам материал —  совсем 
иное.

Итак; Рубанов тфОдолйсает выписывать 
на доске формуляры «электрика» без 
теоретических пояснений и вместо пре. 
дусмотренной планом теории индукци. 
онных печей преподносит элементарней

шую теорию переменных токов.
Руководитель курса печей сопротивле

ния Рязанов в противовес решению на. 
федры собирается выдать чрезвьмайно 
трудоемкое задание на дом, ввесто за. 
дач, решаемых в аудитории. Рязанов 
находится в  полном неведении о  коли
честве часов, которыми он располагает. 3 

Лекционные часы ло индукционные 
печам почти исчерпаны, но конструкции 
этих печей студенты попрежнему ив 
знают.

В свете всех этих упущений И не
нормальностей, выявленных на ■троив- 
врдетвеином совещании, особо непонят
но заявланйе декана ЭСФ тов. СараФ8- 
нова, что сейчас, месяц спустя, Р8,09 
говорить о каких либо результат^ 
учебного процесса. Положение на Фа
культете полностью ■ опровергает это за- , 
явление. . >

Студентам 'специальности- электротзр-: 
Мни осталась только. 2 месяца теорети
ческой учебы. Это обстоятельство ’ " 3  
позволяет ставить ; вопрос о корейнО® 
перестройке их учебного плана, .Г?! 
именно оно и требует от деканата 
и учебного отдела ЛИ И  принятия сра
ных и эффективных мер.

Бригада «Индустриального»

«ИНДУСТРИАЛЬНЫ Й»



ндШ календарь
*  - о -

отец волновой
ТЕОРИИ С В Е Т *

я  «итябрв 1629 года родился великий 
„я^даядский астроном и физик Христиан  

Пойгвнс.
Уже в юные года Гю йгенс приобрел 

Ву великого математика. Двадцати 
« ух лет он опубликовал математиче- 
2гую работу, привлекшую внимание вее- 

ученого мира. Это было сочинение о 
квадратур® гиперболы, эллипса и «руга.

Одним из величайших открытий Гюй
генса было сочетание часового механиз- 

а с маятником. Об этом открытии он 
яяписал .небольшую статью в 1653 г» За 
Г о  открытие Гюйгенс получил массу 
почетных отзывов, грамот и поздравле- 
«•ий Однако спустя несколько лет по
явился ряд (Претендентов, оспаривающих 
у  Гюйгенса честь этого открытия. 
Итальянцы утверждали, что прибор, 
яоедложенный Гюйгенсом, еще раньше 
был разработан Галилеем. В действи
тельности же Галилей не соединял ча- 
едв с  маятником, хотя установил закон 
качания маятника. Известный немецкий1 
химик Бехер утверждал, что часы с ма
ятником Гюйгенс увидел у  датского по
сланника в Гааге и что эти часы были 
изобретены знаменитым астрономом Ти
хо-Браге. Однако после проверки оказа: 
лоеь, что часы датского посланника бы
ли переделаны на маятниковые после 
«публикования изобретения Гюйгенса.

Для того, чтобы представить себе все 
значение изобретения Гю йгенса, нужно 
«казать, что чаЬы до него^ были далеко 
неточным механизмом. Гюйгенс первый 
придал часам точность н его открытие 
лежит сейчас в основе всего современ
ного часового производства 

Помимо этой огромнейшей заслуги 
Гюйгенса в астрономии, он известен так
же как усовершенствователь телескопа 
При помощи телескопа собственной кон
струкции. Гюйгенс открыл кольца Са
турна и его первого спутника из числа 
восьми. |

Другой работой, обессмертившей имя 
Гюйгенса, был «Трактат о свете», в ко-* 
торой он доказывал, чгго свет обусловлен 
волнообразными передвижениями иде
ально упругих частиц эфира 

Теория Гю йгенса .в кратких чертах со
стоит в следующем. Вся вселенная за
полнена чрезвычайно тонким и подбиж - 

. ным веществом, называемым эфиром. Он 
проникает во все тела и находится 
всюду. Мировое пространство предста
вляет собой как бы огромное море эфи
ра, Если в каком-либо месте этого моря 
происходит нарушение равновесия, то от 
этого места расходятся сферические 
волны эфира, подобно кругам  от бро
шенного в- воду камня.

8а свое открытке. Г  юйгенс назван 
«отцом волновой теории света».

Н А
I пишут 

в о  в р е м я !
ВО ЗДУШ НО Й ТРЕВОГИ

...На основании постановления Леи- 
совета, приказываю всем студентам, ра-[ 
бочим, и служащим, имеющим противо
газы , являться в них в течение дней! 
учебной тревоги, т. е- с 26 по 30 сен-( 
тября.

И вот 28 сентября днем, во время | 
занятий — тревога. И что же? О тре
воге акали только те, тому понадоби-! 
;ось пеоейти из . здания в здание.
Не было видно ■ни в одном здании 

института пунктов пепвой помощи.
Газоубежищ также не было, а если 

они и были, то найти их было ни
как невозможно — ни об’явлшгий, ни 
указателей .ще было.

Мы требуем, чтобы наши военные ру
ководители занялись по-настоящему 
превращением Индустриального инсти
тута в настоящую крепость обороны.

А. НОЧИНЕВ

Фот© л ю вет

Студенты ЛИ И  на пароходе едут на экскурсию в Шлиссельбург

Н Е  В С Я К О М  В Ы В Е С К Е  В Е Р Ь
(Во всех корпусах .студгородка име

ются душевые комнаты, но большинство 
их превращено в ■свалку равного хлама, 
грязного белья и т. д. Никто из адми
нистрации студгородка не думает о 
том, что в душевых комнатах нужно  
принимать душ , а не валяться в грязи.

Несмотря на / о ,  что постановление 
ЦК ВКЩб) и 0НК ОООР об отмене кар 
точек на мясо, сахар, крупу, жиры! 
и т. д. открыло большие возможности 
в деле улучшения качества обедов и 
удовлетворения зашросов потребителя— 
фабрика-кухня продолжает работать по- 
старому.

Гоже нужно 'Сказать и о работе про
дуктового магазина, находящегося на 
территории. студгородка. Если многие

потребители, придя 1 октября в свои 
магазины, не узнали их, так они пре
образились, то к сожалению студенты 
свой магазин узнали. Т  
мое болото у крыльца, та  же грязь и 
антисанитария в самом магазине, та  же 
убогость ассортимента. Масло одного 
сорта —  за 18 рублей, молочных про
дуктов нет. Мяса нет.
-Работники магазина поводимому не

знакомы с «амйвш элементарными пра
вилами санитарии и гигиены. Вряд ли 
они знают, как нужно торговать дей
ствительно культурно, действительно 
по-советски.

ОПИСОК БЛАГОДЕЯНИИ
(ЗАМ ЕТКИ ДЕПУТАТА)

сложилось такое положена#,Сейчас ЯН____  I----- ЯШ рНН|
о же непроходм-|что почти везде мы наталкиваемся к *  

скверное обслуживание студентов, от- 
и нераспорядительно-

Этому нужно их научить
А. СМОЛЯНСКИй

С Б Л О К Н О Т О М

ПО ИНСТИТУТУ

О р г а н и зу е т с я
ЛИТГРУППА

Редакция газеты  «И Н Д УС ТР И А Л Ь 
НЫЙ» и общий факультет организую т 
литературную группу. Просьба ко всем 
мелеющим заниматься в литературной 
группе зайти в редакцию «И Н Д У
СТРИАЛЬНОГО» (1 общ., комната 24) до 
15 октября к тов. АРШ АНОНОМ У или 
ДО ЛИНИНУ.

В скором времени аа территории 
кводитш иропускаая система. .Вход как 
на площадку, та * и во всё учебные 
здания будет строго по пропускам уста
новленного образца. Учебные здания 
будугг отдш вш  от жилых дая,, дюмов 
н общежитии/

Цведекие 'дрш^окиой |«стем1Ы1 имеет: 
своей целью улучшение» порядка, борь-1 
бу с доровством! к даст вдмоокдасть не I 
допускать на яедритр®) ЛИИ лиц, ие 
имеющих никакого отношения к ии | 

! статуту. До овх пор нередки были 
случаи, что *ла лекциях задерживались) 
еювершецю) неизвестные дичиости л был | 
случай попытки пооаитишь в главном) 

I здании партдокуяенты. В .-парке же 
часто хулиганили пьяные.

Особо важнее значение имеет изоли
рование лабораторий, вход в которые 
будет только по особым пропускам, так 
как с е й »  в яашм лаборатории север 
шенно свободно заходит Сто 'угодно I 
когда угодно. В результате на-дпях в 
чертежке П общежития были похшце

Фото КОНОВАЛОВА

И  * * •

.11 1

Дорога возле студгородка не Флюговом приводится в порядок

вы 18 готовален и 18 логарифмических 
линеек 'неизвестно кем, а 29 .сентября 
недалеко от 'Профессорского дома был об
наружен 'приготовленный для выноса 
ящик «  электроизмерительными прибора
ми, ценность которых определяется в не'

| околыю тысяч рублей.
Основное, что сейчас затрудняет 

введение пропускной системы, • это 
' наличие на '■ территории института 
2.500 человек, проживающих в слу
жительском даме и дачах. На устра
нение этого отпущено 100.000 руб. 
и намечается отделение от террито
рии ЛИИ служительского дома, -дач и 
III общежития.

12 октября в актовом зале будет 
концерт Гос. анад. капеллы. 6 кон
церте примет участие весь состав ка
пеллы в количестве 64 человек.

На днях специальной бригадой ФК 
совместно с редакцией газеты, будет 
проведай рейд проверки учета я сдачи 
норм ГТ0 на факультетах. .

Ф1а1кул)Ьтеты, йроведшве 'кушшюхюды 
на выставку Иранского искусства, могут 
в клубе получить докладчика для пр|а- 
ведаиия доклада иа своем факультете.

Открыта запись в духовой оркестр 
и драмкружок для начинающих. Справ
ки и запись з клубе.

В конце октября комитетом МОПРа 
бугет проведен вечер, посвященный 
НИМу, «а немецком, английском к поль
ском языках.

Сторожевой охраной задержан бьгвш. 
служащий охраны А. Литии, пышавший- 
юя вывести иохишеиный телефонный 
аппарат. Лжгкн привлечен к ответ- 
етаевномя.

оутствие заботы 
сти.

Чувствуется это с первых шагов ов  
территории института. Но грязь и лу- 
жн на двотю у тцамвайной остановки: 
это возмутительное, но не самое боль
шое зло, стоит вспомнить, какое осве
щение в наших аудиториях. Безобраз
ный желтый Свет чрезвычайно утом
ляет и портит глаза. Считать на ли
нейке вЛи читать с  доски почти не
возможно. Тем более, что мел, которым- 
нас снабжает зам. директора по хоз. 
части тов. Дорожкин, весьма скверного 
качества. Мне, как члену совета, часто 
приходится бывать в школах, но нигде- 
я не. видел такого плохого мела, как 
у «ас в институте.

Возьмем снабжение книгами. На 
груш-у в 25 чел. дается одно пособие 
иго электротехника (Аристов)/пять про
грамм по лаборатории и т. д. При этом 
надо каждый день дежурить с абоне
ментом в руках и ловить эти редкие  
книги.

Попробуйте в ы , в свободное время 
(окна и т. д.) -поработать во 2-м обще
житии. Ничего ,не выйдет, все свобод
ные аудитории 'предупредительно за
крыты. Почему? Оберегают тяжелый 
труд -уборщиц. А труд студентов? Надо 
открыть эти аудитории, Неужели здесь 
нужны большие капиталовложения ила 
санкция ГУУЗа? Просто надо изж ить  
бюрократические болячки в нашем ин
ституте.

Когда я еще до института работал да 
заводе, то получение - зарплаты совсем 
нс отнимало времени, ее приносили к 
станку в конверте. Другое дело у  нас.

Этот «список благодеяний» можно 
продолжать сколько угодно долго и 
все же ©е дойти до его конца.

Возникает вопрос-почему их так мно
го накопилось ? Главным образом пото
му. что профсоюз и депутатская группа 
не' ведут с ними борьбы. Я не знаю  
случай, чтобы дирекция института хоть 
раз привлекалась к ответственности за  
подобные вещи или за невыполнение 
постановлений депутатской группы . 
Профком сам сильно грешит в отноше
нии обслуживания и заботы о студен
тах,

Пноематочвая /на-днях постановление 
депутатской группы по докладу тов. 
Дорожкина, я убедился, что почти все 
его пункты не выиншноты. Однако, к  
ответственности никто не привлечен.

У  нас очевидно все так примирились 
о этими «мелочами», что они каж утся  
естественным и  (нормальным делом. Ме
жду тем обслуживание студентов аппа
ратом дирекции сейчас нуждается в 
серьезных улучшениях. . „
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